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妻子离开之后，付良全陷入
了持久的悲痛。

一家人居住的过渡房虽然
很小，但他仍费力地布置，用木
板做成两个隔间，房间内各摆着
一张床，厨房用品则整齐地码在
窄窄的小走廊内。

地震似乎并没有压垮这个
矮瘦的中年男人，原本一切会像
当地政府在街上宣传的那样“大
不了从头再来”，但妻子受不了
小儿子去世的心理愧疚，不愿再
陪他走下去了。

面对记者，付良全一脸的悲
戚，只说：“心里很难受，希望能
静一静。”

4月20日，芦山地震，龙门乡是
震中。这一天，在芦山县龙门乡青
龙场村付家营组，付良全家没有人
员伤亡，不过村子的房子差不多都
成了危房，为了安全，几乎所有村
民都转移到了帐篷里。

住帐篷倒是安全，但配套不
完备，全村几百号人不得不去挤
仅有的几个临时搭建的简易厕
所。

4月26日上午，张支蓉带着5
岁的小儿子付思澳冒险回到已
经变成危房的家里喂养家禽，在
这期间，小澳想上厕所，忙碌着
的张支蓉就让他一个人去了。

没想到，余震端端在这时来
了，天摇地动，小儿子跟着就跌
进了自家的厕所里。来不及叫
人，张支蓉一下就跳了进去，想
把儿子拖上来，但两人都陷在了
里面。

等到付良全找到母子俩并
送到医院抢救，小澳还是没醒过
来，而张支蓉在医院住了好几
天，才捡回一条命。

回家后，张支蓉的情绪极不
稳定，她觉得是因为自己的疏
忽，才让小儿子去世，深深的自
责让她一度有过轻生的念头。

龙门乡开始将付良全夫妇
列为心理疏导重点对象和困难
救助对象，对他们进行安抚和慰
问，宝兴和绵阳的心理医生也先
后对张支蓉进行心理疏导。

在亲友和心理医生的帮助
下，张支蓉的心情慢慢平复，将
悲痛埋在心底，在外人看来，她
已经恢复了平静。

紧跟其后的危房拆除让一
家人都来不及悲伤。按照灾后重
建的工作部署，已成危房的屋子
要马上拆掉。夫妻俩又忙碌起
来，就像以前在外面工地上干
活，自己拉着一个工程队，夫唱
妇随，妻子也跟着一起干，忙里
忙外，帮着做饭。

于是，付良全一刻也没闲
着。夏天要到了，“帐篷住着不舒
服，”他开始在自家拆掉的房子
边上盖起过渡房，一切都在为未
来的生活谋划。

村里震后的生活还很艰难。
水源不充足，随处可见写有“水
源被污染”的牌子，为了喝水，村

民有时候不得不排队。
一些村民现在仍旧住在帐

篷里，但更多的村民已经搬出了
帐篷，住进了砖木混搭的过渡
房。一位村民指着搭建好不久的
木屋介绍，“每一根木头都是我
花钱买来的，屋顶上的瓦、围在
木屋边上的篷布也是从外地买
来的。”

一切都仰赖自力更生。一个
农户坚持不拆自己的危房，因为

“房子刚盖好不久，盖房借了不
少钱到现在都还没还，孩子要上
学，家里有人生病，这都要花钱，
房子真拆了，还不知道猴年马月
才能赚回来。”

地震已经导致地下水层断
裂，缺水的情况还将持续一段
时间，不得已，村民在原本种水
稻的水田里种上了需水较少的

玉米。
6月16日，这是个很普通的

日子，距小澳去世已经一个多月
了，中午的时候，张支蓉不声不
响地灌下了一瓶农药。

村里人连忙将她送到芦山
县医院，但由于剂量太大，没能
抢救过来。

邻居说，平时张支蓉似乎更
宠爱小儿子，不舍得打骂。而她
又是一个很要强的人，平时在
外打工的时间多，在家跟人闲
聊的时间很少，小儿子离开后，
她 几 乎 没 有 出 来 跟 其 他 人 倾
诉，而是憋在心里。在一位邻居
看来，其实说出来或哭出来会
好受一些，“憋着反倒把自己给
憋坏了。”

灾后心理干预是一个漫长
的过程。中科院心理所心理专家

吴坎坎表示，心理医生跟需要帮
助的人聊一两次不可能就把所
有的心理问题全部解决，这需要
一个长期的过程，要不断进行交
流和心理陪护。

芦山地震后，中科院心理所
一直在龙门乡一所初中驻扎，帮
助学生解决心理问题。当时，他
们就关注到了在这里读书的张
支蓉的大儿子付思港。

已经失去了母亲和弟弟，心
理医生不能去碰触他的伤疤，如
果不是熟人，更容易引起他的敌
视和反感，于是中科院心理所就
通过老师来做工作，以减轻他的
抵触情绪，让他更快地受到积极
的影响。

对于付良全，更多的是在通
过政府方面的慰问来舒缓他的
心情，让他平复下来，这同样不

可能在短时间内完成。
闲暇时，村民打牌的比之前

少多了。下午的时候，妇女们围
在一起剥着毛豆，聊着家长里
短，有说有笑，但地震仍然是自
觉和不自觉的谈论禁区。

大部分时间，付良全都把房
门锁着，他一再表示要“静一静、
静一静”。

一度，他想过要去陪妻子，
但转念一想，如果连自己也走
了，那大儿子怎么办？付思港今
年中考，但是平时学习成绩一
般，估计很难考上高中，他更要
为大儿子的未来做好谋划。

再想起妻子，他的眼泪依然
忍不住在眼眶里打转。伸出双
手，一层厚厚的老茧，他说，这都
是在外面干体力活留下的，而妻
子手上，跟他的一样。

（上接B01版）

小儿子死后，张支蓉经常无缘无故就哭起来，心理医生只好重点到她家进行心理疏导。在拆除危房的那几天，
邻居们发现这个要强的母亲似乎淡忘了悲伤，但她把情绪全压在了心底，直到6月16日中午，没人知道是在家里还
是在儿子坟头上，她饮下整瓶农药。

妻子和儿子死后，付良全大部分时间都把房门锁着，任何对往事的回忆都让他随时受不了。
整个芦山的灾后重建在艰难进行，生计面前，这里的每个人都只能把忧伤暂时抛诸脑后。等到他们饭后站

起，或者在床上躺下，那股压抑已久的情绪就立刻涌上心头。
在心理专家看来，最难挨的将是地震三个月后，甚至更长的余生。

付良全盖起了简易的过渡房。

芦山自杀母亲：

缝不起来的伤痕
文/片 本报深度记者 朱洪蕾

已公布的十余篇日记中既
有观察体验，又有深入思考，摆
摊的经过看起来细节也颇为丰
富。据城管部门介绍，这些都是
桂文静和杨希在“换位体验”过
程中所记。

“看来今天的工作进展不会
顺利了。”5月22日的日记中，当
前来探班的好友老肖试图与摊
贩交流遭遇冷遇后，桂文静有些
失落。不过，随后杨希以“小贩”
身份顺利地与其他小贩交谈，并
获得一些信息，又让他觉得“很
开心”。

在小贩王勇(化名)看来多数
时候沉默寡言的桂文静，内心其实
并没有表面那么平静，他每天除了
照料生意外，更多的是在思忖如何
顺利完成领导交付的任务。

桂文静也并不是一直被动。
5月23日，在鲁磨路天桥下，觉得
生意不怎么样的他，主动和一个
卖眼镜的小伙子聊了天，但很遗
憾，这次聊天因为他的城管同事
到来执法而被迫中断。

根据日记记录，做城管“工作
努力”的桂文静，当小贩也不含糊：
当他和杨希发现自己的东西不好
卖时，很快就根据行情调整经营方
向，由卖发卡变成了卖杯子。

“既然换位思考就要彻底

些，我们也想体验一下攒钱的乐
趣。”5月23日的日记中，桂文静
显得很轻松。

不被领情的城管体验

其实，在网上曝光那些图片
之前，在天桥附近摆摊的小贩王
勇，就已经感觉在此处摆摊的那
个女的(指杨希)“似乎有些不大
对劲”。

“那个卖东西的城管啊，我
见过。”6月19日晚，经过一场大
雨冲洗，当日37摄氏度的高温余
威犹在，武汉洪山区鲁磨路天桥
下，王勇给出了“卧底城管”的一
些蛛丝马迹。

王勇指了指天桥台阶下口
处告诉齐鲁晚报记者，大约一个
月前，确实有一男一女在此摆摊
卖小东西。他对桂文静没多大印
象，但对杨希印象比较深：“摆摊
时间不长，也就几天的样子。”

“女的好像还跟别人聊过
天。”王勇说，他感觉“似乎在哪
里见过这个女的”。

说起城管来，尽管在此摆摊才
三四个月时间，但王勇依然滔滔不
绝。他坦言，小贩面对城管，第一反
应基本都是“赶快跑”。

“不跑就等着东西被收吧。”

王勇笑着说，今年以来，他的东
西被收过不止一次，“如果东西
值钱就去城管局交300块钱，如
果不到这个价，就当扔了。”

“对于像我们这样的来说，
不怕刮风下雨，最怕城管来查。”
旁边一名在此地摆摊超过两年
的小贩对此深有体会，“我们摆
摊是为了自己的饭碗，城管不让
摆摊是为了他的饭碗，二者之间
的矛盾难以调和。”

“就算城管卧底了解了我们
的生存状况，又能怎么样？”王勇反
问，他认为从媒体报道的来看，两
名城管日记所记录的东西其实“很
浅显”：工作了那么多年，那些情况
根本不用想都能知道。

对于官方表达的“卧底体验
以求改进工作”的说法，小贩坦
言不抱多少希望，“你看，那些卖
水果的车一天到晚就停在路边，
典型的占道经营吧？你都卧底
了，人家还不照样卖啊！”

至于原因，王勇笑着用手比
划了一个数钱的动作。

亟待破题的城市管理

其实，对于此次武汉城管卧
底事件，质疑声一直没有间断。

人民网的舆情分析认为，这

次武汉城管利用微博及时应对
网民质疑，与网民进行互动的做
法“可圈可点，很值得全国相关
部门借鉴”。

6月18日新闻发布会后，武
汉城管宣传负责人那句“干啥都
说作秀，让我们到底该怎么办”
的抱怨，也博取了不少同情。

有网民“淡定”认为，如果是
换位思考更能提高管理水平，实
行人性化管理。支持！

作为同行，长期活跃于微博
上的南京城管赵阳提出了自己
的看法：靠卧底、体验，无法从根
本上解决城管和小贩之间的矛
盾。要解决城管的问题，最终只
能靠制度的改革，而不是这种作
秀式的宣传。

“如果真心想了解小贩的
难处，方法很多，比如最近内蒙
古扎兰屯市城管局局长祁国君
把部分小贩邀请到城管局座谈
交心，解决实际困难，效果更
好。”中国城市管理协会会长、
城市管理学者罗亚蒙在微博中
写道。

城管与小贩之间的矛盾，说
到底是政府过度管理的问题。

“到底该管什么、管到什么
程度，现在没有统一的标准。”按
照赵扬的看法，目前我国城管制

度中，很大的缺陷是城管执法缺
乏标准，“摆摊究竟允许不允许，
没有国家标准，很多时候只是地
方政府说了算。”

这一问题涉及市政的方方
面面，不是城管局一个部门所能
解决，更不是“卧底体验”就能解
决的。

赵阳认为，所谓城管卧底解
决不了根本性的问题，这种方式
也无法推广。“再结合武汉城管
此前一系列的创新表现，很明显
是在作秀。”赵阳说。

“不管你卧底不卧底，只希
望给我们的空间能再多一点。”6
月21日晚，鲁磨路天桥下摆摊的
一名小贩拿起一个包装盒，看了
看不远处身着白色制服的人，嘴
里嘟囔着说。

对日记的质疑也接踵而来：
“为何不把全部日记都公布，而
只是有选择性地公开一部分？”
日记中从头到尾用一支笔写、记
录的天气和当天实际天气不符
等细节性问题，都难免让人生
疑。

虽然洪山城管以“担心影响
其他城管局工作”为由拒绝公布
全部日记，但还是有网友提出疑
问：“难不成害怕全部公布了，会
有什么露馅？”
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